В И Д О В Á Я     О П П О З И Ц И Я

Большинство глаголов в современном русском языке образуют соотносительные формы совершенного и несовершенного вида. Два глагола, тождественных по своему лексическому значению и различающихся только по виду, образуют видов́ую оппоз́ицию. 


В современном русском языке существует 5 способов образования видовой оппозиции глаголов:
1. Прист́авка, добавленная глаголу несовершенного вида, образует глагол совершенного вида. Это наиболее типичный случай образования видовой пары.

пис́ать – напис́ать
п́ортить – исп́ортить
прос́ить – попрос́ить


д́елать – сд́елать

кр́епнуть – окр́епнуть
мыть – в́ымыть


буд́ить – разбуд́ить
пот́еть – вспот́еть
чит́ать – прочит́ать


в́идеть – ув́идеть

пуѓать – испуѓать
об́едать – отоб́едать

Примечание:  Если приставка вносит в глагол новое значение, то новый глагол не составляет видовой пары с бесприставочным глаголом:


чит́ать – дочит́ать, перечит́ать, зачит́аться


пис́ать – спис́ать, запис́ать, подпис́ать, в́ыписать


стр́оить – застр́оить, устр́оить, перестр́оить, достр́оить

Иногда глагол с приставкой совершенного вида может образовать при помощи суффикса глагол несовершенного вида, тогда он не входит в видовую оппозицию с бесприставочным глаголом:


(чит́ать)  дочит́ать – доч́итывать;


(пис́ать)  спис́ать – сп́исывать

2. Суффикс  –ну-,  добавленный бесприставочному глаголу несовершенного вида, образует глагол совершенного вида со значением однократности:

чих-́а-ть – чих-н́у-ть


пр́ыг-а-ть – пр́ыг-ну-ть


лиз-́а-ть – лиз-н́у-ть
 

крич-́а-ть – кр́ик-ну-ть


сверк-́а-ть – сверк-н́у-ть

риск-ов́а-ть- риск-н́у-ть
       У некоторых глаголов этой группы перед суффиксом –ну- выпадает взрывной согласный:


бр́ызг-а-ть – бр́ыз-ну-ть

плеск-́а-ть – плес-н́у-ть


дв́иг-а-ть – дв́и-ну-ть


увяд-́а-ть – ув́я-ну-ть


шепт-́а-ть – шеп-н́у-ть


засып-́а-ть – зас-н́у-ть
    3.    Суффиксы –ыва-/-ива-,  -ва-,  -а-/-я-  глаголов несовершенного вида опускаются  и образуют глаголы совершенного вида;   суффикс –а-/-я- меняется на суффикс  –и-:

рассќаз-ыва-ть – рассказ-́а-ть
разгл́яд-ыва-ть – разгляд-́е-ть

         подпр́ыг-ива-ть – подпр́ыг-ну-ть
заќур-ива-ть – закур-́и-ть


да-в́а-ть – да-ть

уби-в́а-ть – уби-т     овладе-в́а-ть – овлад́е-ть

забы-в́а-ть- заб́ы-ть
оде-в́а-ть – оде-ть
     заболе-в́а-ть – забол́е-ть


реш-́а-ть – реш-́и-ть   изуч-́а-ть – изуч-́и-ть    побежд-́а-ть-побед-́и-ть


брос-́а-ть – бр́ос-и-ть  прощ-́а-ть – прост-́и-ть
обиж-́а-ть – об́ид-е-ть
Суффикс  -а-  глаголов несов. вида при образовании глагола соверш. вида опускается, при этом конечный согласный корня подвергается изменению. Инфинитив глаголов сов. вида оканчивается на –зт́и (-зть), -ст́и (-сть), -чь.

залез-́а-ть – зал́езть

расцвет-́а-ть – расцвест́и
вытек-́а-ть – в́ытечь

спас-́а-ть – спаст́и


пропад-́а-ть – проп́асть           помог-́а-ть – пом́очь


съед-́а-ть – съесть


сгреб-́а-ть – сгрест́и                
зажиг-́а-ть – заж́ечь

Сюда же относится небольшая группа глаголов, различающаяся чередованием корней:
уБИР-а-ть – уБРать
      

заПИР-а-ть – заПЕРЕть
   
наЧИН-а-ть – наЧАть


сДИР-а-ть – соДРать
      
сТИР-а-ть – сТЕРЕть


наЖИМ-а-ть – наЖАть

подЖИД-а-ть – подоЖДать     
уМИР-а-ть – уМЕРЕть
     
сЖИН-а-ть - сЖАть 


сРЫВ-а-ть – соРВать
      
поСЫЛ-а-ть – поСЛАть         

проКЛИНать - проКЛЯсть
наЗЫВ-а-ть – наЗВать
     

поСТИЛ-а-ть – поСТЕЛить   
    
поНИМ-а-ть – поНЯть

     4.   Глаголы несов. и сов. вида образуются от разных основ (супплетивные пары)

а)
сад́иться – сесть



б)
говор́ить – сказать


лож́иться – лечь




брать – взять


станов́иться – стать



класть – полож́ить









исќать- найт́и









лов́ить – пойм́ать
в)   глаголам несов. вида с корнями –клад-, -лаг- соответствуют глаголы сов. вида с корнем –лож-

скл́адывать (в́ещи)

слаѓать (п́есни)                    слож́ить

г)   приставочным глаголам несов. вида с корнями –ворач-, -вёрт-  соответствуют глаголы сов. вида –вернуть

повор́ачивать


повёртывать                 поверн́уть

5. Видовая оппозиция создаётся путём изменения  места ударения:

нарез́ать – нар́езать

просып́ать – прос́ыпать

подрез́ать – подр́езать

посып́ать – пос́ыпать


срез́ать – ср́езать


насып́ать – нас́ыпать


натыќать - нат́ыкать

Упражнение. Замените все гклаголы соответствующими глаголами другого вида:
Рано утром Марья Ивановна проснулась, оделась и тихонько пошла в сад. Лиза села за письменный столик, взяла перо и бумагу и задумалась. Утром Павел молча пил чай и уходил на работу, в полдень являлся обедать, за столом он и мать перекидывались незначительными словами, и он исчезал до вечера. Вечером она зажгла лампу и села вязать чулок. Но вскоре встала, вышла в кухню, заперла дверь и вернулась в комнату. Опустила занавески на окнах, взяла книгу с полки, снова села к столу и наклонилась над книгой. Студенты записали пересказ текста на плёнку. Учитель входил в класс, и сразу наступала тишина.




Упражнения на употребление видов глагола
1. Вставьте глагол в прошедшем времени. Укажите все возможные варианты.
· Он открыл окно и ... солнце.  (видеть / увидеть)

· Дедушка приходил к нам и ... книги. (читать / прочитать)
· Учительница сказала нам об этом и ... . (выходить / выйти)

· Аня сидела на берегу, а собака ... рядом. (лежать / лечь)

· Пока мы ждали его, ... дождь. (идти / пойти)
· Когда он уехал, все ... расходиться по домам. (начинать / начать)

· Сестра принесла торт, мать ... цветы, и мы ... в гости. (брать / взять, ехать / поехать)

· Когда он .... учиться, он ... работать в Сибирь. (кончать / кончить, ехать / уехать)

· Она ... билеты в театр и ... нам. (покупать / купить, звонить / позвонить)

· Мы ... чай и вдруг ... страшный шум. (пить / выпить, слышать / услышать)

· В то время, как все говорили, он ... . (молчать / замолчать)

· Пока мы ехали в Клин, экскурсовод ... нам о творчестве Чайковского. (рассказывать / рассказать)

· Пока мама ... завтрак, дочь ... с собакой во дворе. (готовить / приготовить, гулять / погулять)

2.  Выберите глагол нужного вида и употребите его в форме прошедшего времени:
· Много лет он (думать / подумать) над этим.
· Кто (писать / написать) этот роман?
· Этот мальчик пять лет (учить / выучить) английский язык, но так и не (учить / выучить).
· За два месяца он (учиться / научиться) водить машину.
· Пока я (готовить / приготовить) обед, ты бездельничал.
· Собака (лаять / залаять) на меня, когда я входил в дом.
· Эти дети постоянно (ссориться / поссориться).
· Мы не (купить / покупать) эту машину, она слишком дорогая.
· Вы никогда раньше не (купить / покупать) этот соус?
· А где же ваша собака?– К сожалению, я (продать / продавать) её.
· Чем ты занималась прежде?– Работала в магазине, (продать / продавать) фрукты.
· Это твоя книга?– Нет, мне (дать / давать) её сестра.– А я никогда не (дать / давать) тебе своих книг?

3. Выберите глагол нужного вида и употребите его в форме будущего времени.

· Когда я (читать / прочитать) эту книгу, начну новую.

· Когда я (читать / прочитать) эту книгу, я буду пользоваться словарём.
· Пока мальчик не (учить / выучить) уроки, он не пойдёт гулять.
· Пока внук (учить / выучить) уроки, бабушка будет готовить обед.
· Завтра я (дарить / подарить) тебе цветы.
· Каждый день я (дарить / подарить) тебе цветы.

· Как только ты (решать / решить) эту проблему, мы увидимся.
· Сколько времени ты ещё (решать / решить) эту проблему?
· – Ты (есть / съесть) сейчас? –  С удовольствием.

· – Пока не (есть / съесть) вeсь суп, не пойдёшь на улицу.
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